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ATA Nº 18/2017

Aos treze dias do mês de dezembro de dois mil e dezessete, realizou-se a reunião ordinária do Conselho
do Instituto de Letras e Artes, às 15 horas, na sala do NELP, Bloco 01, CAIC II. Fizeram-se presentes à
reunião os seguintes Conselheiros: Alessandra Avila Martins, Antônio Carlos Mousquer, Carlos Roberto
Cardoso Peres, Eduardo Saraiva, Elaine Nogueira da Silva, Elisabete Andrade Longaray, Gabriela Jardim
da Silva, Josiane dos Santos Farias, Luciana Paiva Coronel, Marcelo Roberto Gobatto, Michael John
Chapmam, Roseli Aparecida da Silva Nery e William Dias Silveira. Afastados: Eliana da Silva Tavares.
Ausentes: Cláudia Mentz Martins, Lúcia Lovato Leiria e Rose Meri Bazareli Vaz. Justificada a ausência:
Laura Garcia Storino, Raymundo da Costa Olioni e Rubelise da Cunha. Sem representação, o Diretório
Acadêmico de Artes. PRIMEIRO PONTO DE PAUTA: Homologação da ata nº 17 do Conselho. A
senhora Presidente procedeu à leitura da ata. Logo, o Conselho aprovou por unanimidade. SEGUNDO
PONTO DE PAUTA: Identidade visual do ILA. A senhora Presidente mencionou que existem duas
opções para a escolha da identidade visual do instituto. De acordo com a mesma, a primeira opção seria a
realização de um concurso, constituído por uma banca examinadora, com um prêmio atrativo para o
ganhador. A segunda opção seria contratar uma empresa, através de processo licitatório. Após vários
argumentos, o Conselho decidiu criar uma comissão para escolher a empresa, a qual apresente orçamento,
produção e suporte satisfatórios.  A comissão indicada será composta pelos seguintes servidores:
Eleonora Frenkel, Roseli Aparecida da Silva Nery, Fabiane Pianowski e Carlos Roberto Cardoso Peres.
 O ponto de pauta foi aprovado pelos presentes. TERCEIRO PONTO DE PAUTA: Alteração na
coordenação do curso de especialização em Linguística. A senhora Presidente mencionou o motivo
pelo qual a Profa. Dulce Cassol Tagliani está saindo da Coordenação do Programa de Pós Graduação em
Linguística e Ensino de Língua Portuguesa. A professora irá fazer parte do corpo docente do mestrado do
Programa de Pós-Graduação em Letras.  A Profa. Silvana Schwab do Nascimento e a Profa. Kelli da Rosa
Ribeiro irão compor a nova Coordenação do curso, como Coordenadora e Coordenadora adjunta,
respectivamente. O Conselho aprovou o ponto de pauta. QUARTO PONTO DE PAUTA: Inclusão de
docente no curso de especialização em Linguística. O Programa de Pós Graduação em Linguística e
Ensino de Língua Portuguesa solicitou à inclusão da docente Sabatha Catoia Dias em seu corpo docente.
O ponto de pauta foi aprovado pelos Conselheiros. QUINTO PONTO DE PAUTA: Pedido de
afastamento da Profa. Marisa Porto do Amaral (Memorando nº 241). O novo período do afastamento
para realização de estágio Pós-Doutoral da professora Marisa Porto do Amaral foi aprovado por Ad
Referendum pela Direção do ILA, através do Memorando nº 241/2017. O afastamento será no período de
01/03/2018 a 31/07/2018. Após a leitura do Memorando, o ponto de pauta foi aprovado pelos membros
presentes. SEXTO PONTO DE PAUTA: Pedido de afastamento da Profa. Rubelise da Cunha
(Processo: 23116.009975/2017-58). A professora Rubelise da Cunha abriu processo solicitando
afastamento para realização de estágio Pós-Doutoral docente integral na University of Ottawa e na
Universidade de São Paulo, no período de 01/03/2018 a 31/12/2018, sob supervisão dos professores
Robert Stacey e Lynn Mario Trindade Menezes de Souza. O projeto tem como título “From local to
Global: Tricksterism and First Nations Literatures in the Americas”. Além disso, a área de Literatura
decidiu em reunião que o professor Valter Fritsch, o qual atua como professor de língua inglesa e
produção textual, no Campus de São Lourenço do Sul, irá assumir as disciplinas de literatura em língua
inglesa no curso de graduação em Letras da FURG. O Prof. Marcelo Roberto Gobatto questionou se outro
docente irá assumir a vaga da Profa. Rubelise da Cunha no Conselho. A senhora Presidente disse que sim
e, além disso, mencionou a importância da alteração do Regimento do ILA, na questão da suplência, pois
acabaria com a necessidade de fazer nova eleição, quando um membro se afasta e, também, com o
problema do quórum nas reuniões. O ponto submetido foi aprovado no Conselho. SÉTIMO PONTO DE
PAUTA: Diárias do ILA para docentes de outros Campus. A senhora Presidente mencionou que o
Prof. Valter Fritsch irá lecionar as disciplinas da graduação da Profa. Rubelise da Cunha, durante o
período de seu afastamento. Porém, o professor leciona no Campus de São Lourenço e não possui
residência em Rio Grande. Sendo assim, a senhora Presidente colocou em discussão a possibilidade da
Unidade pagar as diárias do hotel, ou, então, reservar o hotel de trânsito da FURG. Também, foi
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informada de que a Universidade não reserva o hotel para docentes, devido ao fato de receber muitos
convidados ao decorrer do ano. Os professores Marcelo Roberto Gobatto e Luciana Paiva Coronel deram
suas sugestões. Segundo os mesmos, a Unidade pagaria a diária para o professor, quando o hotel de
trânsito estivesse ocupado.  Após alguns argumentos, o Conselho decidiu discutir o assunto
posteriormente, pois a Unidade não sabe o orçamento de 2018. Os Conselheiros aprovaram o ponto de
pauta. OITAVO PONTO DE PAUTA: Projetos e/ou relatórios de Ensino e Extensão. A Profa.
Luciana Paiva Coronel procedeu à leitura da ata nº 10/2017: “Aos treze dias do mês de dezembro de dois
mil e dezessete, no Instituto de Letras e Artes da Universidade Federal do Rio Grande, às 13h30min, os
representantes da Câmara de Ensino e Extensão do ILA reuniram-se para avaliar os projetos e relatórios
de extensão. Estiveram presentes Michael Chapman e Luciana Coronel. Raymundo Olioni teve sua
ausência justificada por estar participando de uma Banca de Qualificação de Doutorado na UFSM, em
Santa Maria. Foram encaminhados a esta Câmara, para análise, os projetos Português Língua
Estrangeira, da Profª. Luciana Pilatti Telles, e Criando parcerias e espaços para a prática de estágios de
docência em língua francesa no município de Rio Grande, ano 2017, da Profª. Eliane Misiak. Foram
também encaminhados os relatórios parciais Centro de Línguas Estrangeiras – CELE 2017, da Profª.
Eliane Misiak, ExperimenTEXTOS, da Profª. Eleonora Frenkel Barreto, e TEACHERFLIX PIBID, da
Profª. Ana Paula Wildt, assim como os relatórios finais Língua Espanhola e suas Manifestações Culturais
na América Latina, da Profª. Darlene Arlete Webler, e Exame de Português Brasileiro como Língua
Estrangeira (PBLE) – Língua e Cultura (2017), do Prof. Pablo Andres Rothammel. Após a análise, os
projetos e os relatórios parciais e finais mencionados foram deferidos pela Câmara de Ensino e Extensão,
havendo necessidade de retificação em alguns itens os relatórios finais que seguem, os quais serão
devolvidos a seus coordenadores para ajustes na Plataforma – Língua Espanhola e suas Manifestações
Culturais na América Latina, da Profª. Darlene Arlete Webler, e Exame de Português Brasileiro como
Língua Estrangeira (PBLE) – Língua e Cultura (2017), do Prof. Pablo Andres Rothammel. Nada mais
havendo a tratar, a ata segue assinada pelos presentes.” O ponto de pauta foi aprovado no Conselho.
NONO PONTO DE PAUTA: Projetos e/ou relatórios de Pesquisa e Pós-Graduação. A Profa.
Alessandra Avila Martins mencionou que não houve recebimento de projetos e/ou relatórios por parte da
Câmara. O ponto foi aprovado no Conselho. DÉCIMO PONTO DE PAUTA: Pedido de afastamentos.
A ata nº 10/2017 foi enviada por e-mail aos membros do Conselho para apreciação. “Aos treze dias do
mês de dezembro de dois mil e dezessete, nas dependências do Instituto de Letras e Artes, às onze horas,
reuniu-se a Câmara de Assuntos Administrativos do Conselho do Instituto de Letras e Artes.
Compareceram à reunião os seguintes membros da Câmara: Carlos Roberto Peres, Laura Garcia Storino e
Marcelo Roberto Gobatto. Dando início à reunião, foi posto em discussão os pedidos de afastamentos,
diárias e passagens dos servidores do ILA. Foram analisados os seguintes pedidos de afastamentos:
Sabatha Catoia Dias, de 20 a 24 de novembro, para participar como candidata de Concurso Público para
Professor do Magistério, na Universidade Federal de Uberlândia, Uberlândia/MG; Cláudia Mentz
Martins, dias 16 e 17 de novembro para tratar de assuntos particulares; Kelli da Rosa Ribeiro, de 16 a 20
de dezembro para tratar de assuntos particulares; Rossana de Felippe Böhlke, de 20 a 30 de novembro,
para participar do XII Encontro de Coordenadores do Programa Idiomas sem Fronteiras, São Paulo/SP;
Camila Lawson Scheifer   , dia 24 de novembro para participar da banca de Mestrado de Maria Cecilia
Martins Baini, na Universidade Católica de Pelotas, Pelotas/RS; Luciana Paiva Coronel, dia 24 de
novembro para participar  VI Ciclo de Estudos no Cárcere, Porto Alegre/RS; Michael Chapman, 27 e 28
de novembro, para tratar de assuntos particulares; Camila Lawson Scheifer, dia 12 de dezembro, para
tratar de assuntos particulares; Raymundo da Costa Olioni, de 29 de novembro a 01 de dezembro, para
tratar de assuntos particulares; Marisa Porto do Amaral, de 05 a 08 de dezembro, para participar do I
Simpósio ALMA LINGUAE, PUCRS – Porto Alegre; Rodrigo Montero, de 07 a 19 de dezembro, para
tratar de assuntos particulares; Ana Zeferina Ferreira Maio, de 07 a 13 de dezembro, para tratar de
assuntos particulares; Mauro Nicola Póvoas, dias 10 e 11 de dezembro, para participar como arguidor na
banca de doutorado de Maria Iraci Cardoso Tuzzin, na Universidade Federal de Santa Maria, em Santa
Maria/RS; Camila Lawson Scheifer, dia 11 de dezembro, para participar da banca  de defesa de Mestrado
de André Firpo Beviláqua, Universidade Católica de Pelotas/RS. Os afastamentos foram analisados e
aprovados pela Câmara. Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a reunião, a qual eu, Carlos Roberto
Peres, na condição de secretário, lavrei a presente Ata, que vai assinada por todos os membros desta
Câmara.” O ponto foi aprovado pelos presentes. DÉCIMO PRIMEIRO PONTO DE PAUTA:
Alteração curricular do curso de Artes Visuais Licenciatura. O Prof. Marcelo Roberto Gobatto
comentou que foi encaminhada uma proposta de alteração curricular do curso de Artes Visuais
Licenciatura. De acordo com o mesmo, a alteração atenderá “às Diretrizes Curriculares Nacionais para a
formação inicial em nível superior e para a formação continuada, Resolução Nº 2, de 1º de julho de 2015,
em seu artigo 13, § 1º que trata da carga horária total dos Cursos, os quais “terão, no mínimo, 3.200 (três
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mil e duzentas) horas de efetivo trabalho acadêmico, em cursos com duração de, no mínimo, 8 (oito)
semestres ou 4 (quatro) anos.” Atualmente, o currículo atual da licenciatura em Artes Visuais tem 2.975
horas, distribuídas em disciplinas obrigatórias (2550h), disciplinas optativas (225h) e atividades
complementares (200h). A estas, deverão ser acrescidas, no mínimo, 225h. Além disso, as disciplinas de
Didática e Políticas Públicas da Educação farão parte do currículo, aderindo ao Núcleo Comum das
Licenciaturas da FURG. Também, o NDE decidiu incluir na estrutura curricular do curso 120h de
disciplinas eletivas a serem cumpridas e escolhidas dentre o seguinte grupo de disciplinas: 06420 Análise
da Imagem, 06421 Análise e Produção de Textos em Arte, 06425 Cinema e Vídeo I, 06426 Cinema e
Vídeo II, 06428 Cultura Brasileira II, 06429 Debates Emergentes em Arte, 06430 Desenho I, 06431
Desenho II, 06433 Desenho Gráfico I, 06434 Desenho Gráfico II, 06435 Fotografia I, 06436 Fotografia
II, 06437 Elaboração de Textos em Arte, 06438 Gravura I, 06439 Gravura II, 06442 Pintura I, 06443
Pintura II, 06444 Seminário em História, Teoria e Crítica da Arte I, 06445 Seminário em História, Teoria
e Crítica da Arte II, 06446 Tridimensionalidade I, 06447 Tridimensionalidade II e 06666 Cultura
Brasileira I.  O ponto de pauta submetido foi aprovado no Conselho. DÉCIMO SEGUNDO PONTO DE
PAUTA: Quebra de pré-requisito das disciplinas optativas Práticas de Ensino de Língua
Portuguesa II  (código 06499/pré-requisito Práticas de Ensino de Língua Portuguesa I) e Tópicos
em Linguística e Língua Portuguesa II (06551/pré-requisito Tópicos em Linguística e Língua
Portuguesa I), que são ofertadas pela área de Linguística e Língua Portuguesa. O Núcleo Docente
Estruturante (NDE) decidiu em reunião que não haverá mais pré-requisitos nas disciplinas optativas de
Práticas de Ensino de Língua Portuguesa II  (código 06499) e Tópicos em Linguística e Língua
Portuguesa II (06551). Também, a Profa. Alessandra mencionou que essa questão foi discutida na área do
Português e Linguística, e o grupo optou pela quebra de pré-requisitos nestas disciplinas, devido às
ementas serem semelhantes. Posteriormente, haverá uma discussão na área sobre a possibilidade de
quebra de pré-requisito de disciplinas obrigatórias. De acordo com a professora, o aluno terá uma maior
mobilidade dentro do QSL, evitando a estagnação do currículo do mesmo. Cabe salientar, que esta
mudança será para os cursos de Letras Português, Letras Inglês, Letras Espanhol (diurno e noturno) e
Letras Francês. O Prof. Marcelo Roberto Gobatto disse que com essa decisão haverá menos evasão de
alunos. O ponto de pauta foi aprovado pelos Conselheiros. DÉCIMO TERCEIRO PONTO DE
PAUTA: Mudança da ementa das disciplinas de Libras I e Libras II. Segundo a Profa. Alessandra
Avila Martins, na reunião do NDE foi discutida a questão das ementas das disciplinas de Libras I e Libras
II, pois as ementas das disciplinas são as mesmas. Sendo assim, o professor William Dias Silveira,
membro do NDE, trouxe uma nova proposta de ementa paras as disciplinas citadas. A Profa. Alessandra
Avila Martins procedeu à leitura das ementas: Libras I – Fundamentos linguísticos e culturais da Língua
Brasileira de Sinais – Libras. Desenvolvimento de habilidades básicas expressivas e receptivas em Libras
para promover comunicação entre seus usuários, introdução aos Estudos Surdos. Libras II – A Língua
Brasileira de Sinais - Libras: características básicas da fonologia; emprego das Libras em situações
discursivas formais: vocabulário, morfologia, sintaxe e semântica; prática do uso das Libras em situações
discursivas mais formais. Os Conselheiros entraram em discussão sobre a troca das ementas, pois alguns
Conselheiros mencionaram que esta ação resultaria na mudança de códigos. Após, a professora
Alessandra Avila Martins disse que iria entrar em contato com a Prograd para obter a informação correta.
O ponto submetido foi aprovado por unanimidade. DÉCIMO QUARTO PONTO DE PAUTA:
Assuntos gerais. A senhora Presidente concedeu à palavra aos membros do Conselho. O Prof. Marcelo
Roberto Gobatto e a Profa. Elisabete Andrade Longaray comentaram sobre a Acolhida Cidadã. De acordo
o professor, foi encaminhado um formulário de inscrição online para os alunos e professores. Os alunos e
os professores, que tiverem interesse em participar do evento, podem preencher o formulário com os
dados necessários e enviá-lo até 20 de janeiro de 2017. Posteriormente, será realizada uma reunião com
os professores e alunos do instituto para discutir a organização. Também, a Profa. Alessandra Avila
Martins sugeriu que fosse criada uma comissão a fim de organizar as atividades, já que as Coordenações
ficam impossibilitadas de participar da organização, devido ao acerto de matrícula, o qual ocorre na
primeira semana de aula.  A senhora Presidente mencionou a importância da divulgação e da participação
dos professores de Libras na semana da Acolhida Cidadã, o que não ocorreu neste ano, devido à ausência
de intérpretes nas atividades. Também, disse que a mudança para o prédio novo não ocorrerá em
fevereiro, pois a empresa que irá instalar a parte de lógica e das linhas telefônicas não foi escolhida até o
momento. Provavelmente, a mudança dos Núcleos aconteça em março e a da secretaria ocorra nas férias
de julho. Além disso, o Prof.  Munir Klant permanecerá por mais um ano como professor substituto. Nada
mais havendo a tratar, a senhora Presidente encerrou a reunião. Esta ata será disponibilizada a todos para
apreciação e será submetida à votação para aprovação na próxima reunião ordinária.  A ata foi redigida
por mim, Josiane dos Santos Farias, que secretariei a reunião, e assinada pela senhora Presidente, Elaine
Nogueira da Silva. Este documento é autenticado eletronicamente no sistema Sedoc.
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Elaine Nogueira da Silva
Diretora do Instituto de Letras e Artes
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